

COMENTARIOS Y NOTICIAS

FRANCIA

Hoy es el 14 de Julio, un día siempre memorable para la Francia. Déjesenos comenzar esta breve nota en la forma sencilla de una página de Amicis. Francia sigue siendo para todos cuantos la amamos, por uno u otro motivo, un consuelo para nuestro espíritu, más que un consuelo, una fuerza viviente; muchos desalientos nos los cura su leyenda; muchas esperanzas se alimentan del resplandor de su genio. Si hay que vencer en una causa generosa, Francia es la deidad de la victoria; si hay que sondear los abismos de la sabiduría, todavía desconocidos, Francia es la luz; si es necesario hablar de la libertad, como una virtud de la vida, Francia es el símbolo eterno de la libertad. Para muchos hombres, Francia es un culto: el de las devociones superiores, el de los entusiasmos, el de las locuras, el de la belleza en su más amable forma, el de la ambición de vivir, de vivir siempre. Francia infunde ese dulce y doloroso secreto, dulce y doloroso, al mismo tiempo, de creer en la vida, de amarla apasionadamente, de morir de pesar de perderla. La vida, como la gloria del hombre. Pero Francia enseña también a morir noblemente. Es la maestra de la vida y de la muerte, consideradas estas dos cosas en lo que ellas tienen de grandiosidad.

Sabemos, acaso, el secreto de ello? Pero no hay nación que posea como ella tantas gracias singulares para seducir a los hombres de toda la tierra a quienes fue dado conocer alguna vez el misterio de su sortilegio. Quien sabe si valdría la pena de vivir en un mundo en el cual no quedara de la Francia otra cosa sino las ruinas de sus catedrales o de sus monumentos heroicos. Qué empeño pondrían todos los pueblos en remover esas ruinas sagradas para sorprender en ellas lo que la había con vertido providencialmente en la aurora permanente del mundo! Pero así como agradecemos al destino el poder seguir siendo fieles a la memoria de la inmortal Atenas, asimismo, seguiríamos agradeciéndole haber vivido un instante para amar el recuerdo de la eterna Francia. Quién olvidará sus aventuras guerreras? Quién olvidará los gestos admirables de sus vencidos o de sus vencedores? Quién dejará de recitar los versos de Ronsard? Quién, con alma divina de hombre, fuera capaz de no arrodillarse para decir fervorosamente la oración del Acrópolis de Renán?

Oh Francia, que pudo, a fuerza de superarse, con el sacrificio de muchas cosas que todavía se estiman en este mundo, convertirse en una divinidad, en cuyo escudo de hierro hay una rosa y en cuya boca suena, con el zumbido de una abeja, un verso maligno y encantador

ROMULO TOVAR

Se ha compuesto el tiempo

Nos informan de la región del Pacifico que el tiempo sufrió serios daños en estos días con motivo de la fuerte crecida del río.

Las aguas del Barranca han bajado un poco, lo cual está favoreciendo los trabajos de arreglo del puente que en la región del Guana- ceste aún continúa lloviendo.

Secretario de Estado Inspeccionando trabajos

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación se encuentra haciendo una jira por algunos lugares de Grecia, principalmente en Río Cuarto, donde se está construyendo un camino carretero, y para lo cual fué invitado especialmente.

Esta tarde hará su regreso a esta capital.

Fiesta de cumpleaños

Anoche tuvo verificativo una simpática fiesta social en la residencia del Licenciado don Leonidas Pacheco y su señora esposa doña Felicia de Pacheco, con motivo de festejar a su señorita hija, quien celebró ayer el día de su natalicio.

Se sirvió una comida, a que asistió un grupo selecto de amistades de la festejada y familiares de los esposos Pacheco.

Esa fiesta fue amenizada con selectos trozos musicales ejecutados por la orquesta que dirige el maestro Beeche.

Se departió cordialmente y la señorita Pacheco fue objeto de calurosas felicitaciones por parte de los invitados.

En viaje de inspeccion por la vía del Pacifico

Hoy salió para Carballo y otros lugares de la vía férrea al Pacifico, el señor Presidente de la República, acompañado de algunas otras personas.

El Mandatario va en viaje de inspección a todos los trabajos que se están haciendo en el desvío, con el fin de enterarse personalmente de su adelanto e importancia.

También visitará el puente sobre el Barranca, que ha sido arrastrado en gran parte por la corriente del río, y que ahora se arregla con actividad para dejar expedito el tráfico cuanto antes.

La tarifa del Ferrocarril al Pacifico

Se ha publicado en folleto, para ser distribuida en el comercio, y principalmente entre los importadores y exportadores, la tarifa general de folletos número 12 del Ferrocarril al Pacifico y que anula todos los anteriores.

Esta tarifa viene rigiendo desde el 15 de marzo próximo pasado en adelante.

Fiebre tifoidea en Paraíso

Se han registrado varios casos de fiebre tifoidea en Paraíso.

¿Que informarán de esto las autoridades sanitarias?

Convendría hacer una investigación sobre el particular.

Y conste que esto lo decimos, porque ayer lo oímos en el Congreso, de boca de Diputado Ortiz, cuando se ocupaba sobre el asunto Medicaturas del Pueblo.

Dijo que en aquella localidad se habían registrado varios casos de fiebre tifoidea. Y aun más, algunos de fatales consecuencias.

Sufrió algunas quemaduras

La menor María del Rosario, hija de la señora Laurina Castillo, sufrió algunas quemaduras en los bracitos, al derramársele un pocó de agua caliente de un caldero que ella trató de coger, en momentos de descuido de su madre.

Las quemaduras no son de gravedad.

Sobre fondo de pensiones Para maestros

Eso de que se les rebaje el diez por ciento de los sueldos a los maestros, es cosa que no les agrada mucho.

Y claro: la mayor parte de ellos, que son enviados a los pueblos a batir el cobre, como se dice vulgarmente, ganan una miseria, que apenas si les alcanza para mantenerse.

Y esto sin contar con que tienen que enviar dineros a sus familias; es decir, ver por ellas también.

¡pero ni aun por esas! Ahora se les quiere quitar un diez por ciento para atender al fondo de pensiones.

Y ¡cosa irrisoria! Mientras los que ganan un sueldo raquíptico tienen que dar su contribución, los hay que reciben magníficas pensiones sin necesitarlas, porque aun son aptos, o porque tienen dinero o porque su condición social no les deja en la indigencia.

A punto de ser arrollado por un tren

Un tren del Pacifico atropelló ayer tarde al anciano Máximo Jerez, de nacionalidad nicaragüense y de oficio zapatero.

Caminaba por la vía, y como es sordo no oyó los pitazos de la locomotora, siendo alcanzado por ésta, derribándolo a un lado de la vía.

Los golpes que recibió no son de gravedad, pero siempre hubo que trasladarle al Hospital donde se le atendió con esmero.

El hecho ocurrió cerca de la Aduana del ferrocarril.

Medidas contra la sífilis

Ayer, el Congreso conoció de una iniciativa de la Comisión de Sanidad, tendiente a evitar la propagación de la sífilis, que hoy día está tomando alarmantes proporciones en su desarrollo en todo el país, y principalmente en la capital.

La iniciativa consiste en que el Congreso emita una ley por la que se exija el certificado pronupcial a todos los individuos de ambos sexos, antes de contraer matrimonio, evitándose con ello que al unirse en matrimonio ninguno de los contrayentes esté padeciendo de esa enfermedad o de cualquier otra contagiosa.

Esta iniciativa debiera ser acogida con entusiasmo por el Congreso.

Tipos de cambio

New York.....	400 5
Londres.....	390
Paris.....	52
España.....	318
Italia.....	70
Suiza.....	388 5
Bélgica.....	45
Berlín.....	401 5
Amsterdam.....	40 1/2

Para buenas obras, en la Dirección de La Prensa

Se levanta un censo

Por orden de la Secretaría de Gobernación, los Gobernadores levantarán un censo sobre el número de sirios, turcos y otras gentes del oriente residentes en el país.

A su vez, los Gobernadores pasaron la orden a los Jefes Políticos para que hagan lo mismo en sus respectivas jurisdicciones.

El señor Pochet solicitará permiso para hablar

Como ya lo hemos dicho, el ex-Regidor don Eduardo Pochet, está propuesto a poner en claro las cosas relacionadas con lo del documento sin valor que le fué extendido y que él luego endosó a otro.

Para ello, solicitará de la Municipalidad el permiso por escrito, pues así es como se ha acostumbrado en casos en que se trata de particulares.

Entre los empleados municipales se comenta el asunto mucho.

Todo hace suponer que la sesión del viernes estará muy concurrida y sobre todo acalorada.

Siguen las acusaciones

Las acusaciones o delaciones están a la orden del día.

Eso constituye algo de nuestra vida común; como un condimento de las comedillas políticas.

Por todos lados hay acusaciones y lo peor es que a cada cual más gorda de todas.

Ahora tocó el turno a un Comandante de Cartago.

Se le acusó ante el señor Presidente de la República, por hechos más o menos con caracteres de gravedad. Y lo más grave aún es que no goza de las simpatías del pueblo.

Y esto equivale a caer en desgracia. Porque cuando el pueblo le pone malos ojos a cualquier funcionario, todo se vuelve telegramas, memoriales, comisiones para el Presidente hasta que se logra echarle abajo.

Veremos qué resultará de esta otra acusación.

Lo que pensamos

sobre las nuevas asociaciones

Cuando aquí se forma una asociación, buscamos en ella la nobleza de sus miras. Esperamos su acción, para medir la bondad de su alcance.

Porque una asociación fundada en fines humanitarios o patrióticos, tiene que ser una entidad llamada a prestar un enorme beneficio a la patria. Su acción es desinteresada, espontánea y basada siempre en los preceptos de la justicia y la equidad.

Cuando un grupo de hombres se reúne para organizarse en fuerza moral y material en bien de los demás, se ha dado un paso hacia el bienestar general. El espíritu de esos hombres son máquinas propulsoras de una actividad que en lo porvenir dará sus resultados beneficiosos. Ello constituye una evolución de grandeza para el futuro; un apoyo para todos los ciudadanos que por acciones eventuales, se ven desposeídos de sus derechos; defraudados en sus justas aspiraciones y detenidos en mitad del camino de su lucha diaria por la existencia.

El tiempo, con la experiencia que nos ha traído, y una serie de circunstancias que constituyen la febril actividad en ciertos negocios que generan en especulaciones jamás compasivas, es lo que ha hecho pensar en esas innovaciones de nuestro orden social, para poner a cubierto todo lo que al país y a nosotros nos corresponde por derecho de propiedad y por derecho de nacionalidad. Y cuando el derecho de nacionalidad está defendido por inspiración de una patriótica iniciativa, aquél estará llamado a perdurar para respeto de nuestra soberanía, que constituye el más precioso tesoro de los buenos hijos de la patria.

Ahora existen dos asociaciones: la "Sociedad Económica de Amigos del País" y el "Grupo Tierra y Libertad".

Ambas agrupaciones, aunque compuestas por hombres de diferente condición social (en el sentido que nosotros damos a esa palabra para la diferencia de clases) son afines en sus ideales, en sus aspiraciones.

La primera ha tomado una iniciativa en lo tocante a la enseñanza primaria. La segunda, en la defensa de nuestras tierras.

Las dos, en una actividad diferente, están haciendo patria; preocupándose por un interés nacional; por algo efectivo; que es inherente lo uno de lo otro para el bienestar del país, porque en la escuela se enseña al hombre de mañana y con nuestras tierras se obtiene la riqueza para atender su enseñanza.

Las dos asociaciones abordan, con fe y con patriotismo, problemas trascendentales que en la actualidad preocupan grandemente, porque si uno es muy deficiente para educar e instruir al niño, el otro es una amenaza constante para la desintegración del territorio.

Los que integran ambas asociaciones son ciudadanos concientes de sus deberes y amantes del principio de equidad. Y sobre todo, de un espíritu evolucionador en todos los órdenes morales y culturales.

Los unos defienden la libertad.

Los otros divulgan la cultura intelectual.

Todos trabajan por el bien de la patria.

ROGELIO GOLCHER

CRONICAS SOCIALES

COMO MUEREN LOS DIOS

Hay una diferencia muy notable de la muerte de los hombres a la muerte de los dioses. Los dioses mueren ungidos con todas las preeminencias y los dones divinos y humanos. Sus nombres pasan a la Historia, a los santorales, a los templos o a estrellas, después de haber recorrido todas las calles y las plazas.

Los hombres mueren perseguidos, en el destierro, en el presidio o en la horca.

Los dioses fueron casi todos comediantes. Por eso los pueblos caminan tras ellos.

Los hombres fueron todos sinceros, dijeron al pueblo la verdad sobre su propia existencia, y el pueblo los crucificó y los crucifican aún.

Jesús, hombre, fué condenado a muerte como enemigo de la ley y de la sociedad. Un día estuvo su cuerpo colgado de la cruz, en sitio asaz visible y fre-

cuentado para que el caminante y el ciudadano tomaran del caso ejemplo y temor.

Jesús, Dios, subió al cielo rodeado de ángeles, céfiros y flores. Jesús, Dios, fué hijo de otros dioses, creados, a su vez, por seres semidioses que aspiraban a quitarse el semi; y Jesús, hombre, fué hijo de María, pobre madre que sufrió los dolores que antes y después que ella sufrieron las madres que gozaron la dicha y sintieron la pena de parir hombres.

Recordad los nombres que llevaron cuantos hicieron algo por el mundo a pesar del mundo. El que mejor, murió pobre, y el que peor, descuartizado; y pobres y descuartizados, todos sufrieron penas sin cuento.

En cambio, los dioses y los semidioses, todos comediantes, que supieron engañar y adular a la gente tu-

vieron altares, fechas, fiestas y placas. También las tuvieron los becerros de oro, que en vida no realizaron más obras que las de engañar y explotar.

Los hombres, en vida, fueron sencillos, sinceros, callados, trabajadores; pundonorosos y honrados con aquella honradez que se distingue de la del burro en que no la reciben pragmática.

Los hombres no gustaron de pompas ni vanidades; de boatos ni campanas; de salvas ni paradas; y al morir murieron silenciosamente, cual cumplía a quienes dejaban de ser, satisfechos de haber sido.

Los dioses ni siquiera mueren y si alguno lo hace, todo es estruendo y aparatosisidad. La fecha se esculpe; la tierra y el cielo se juntan estrepitosamente; el duelo es obligatorio; la tristeza es obligatoria; el órgano de las

iglesias gime; los cantos fúnebres atraenan y espantan.

Y al pensar en la vida y en la muerte de los dioses y de los semidioses, todos comediantes, pensamos en Mussolini, en D' Annunzio y en Lenin; y al pensar en la vida y en la muerte de los hombres, todos pobres y humildes, pensamos en Tolstoy, en Reclús y Kropotkine, muertos sencillamente, cuyos nombres no están escritos más que en sus libros, en el Índice del Sacro Colegio, en los registros de la policía y en los archivos de antecedentes penales.

Pero día vendrá en que los hombres resucitarán para siempre y en que los dioses y semidioses morirán, también para siempre, por no haber sentido la dignidad de vivir sin idólatras y sin perpetuar la idolatría.

FEDERICO URALES

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Love Grande y Pequeña

Noticias de Guatemala

Guatemala, julio 12 1926 LA PRENSA — San José.

El Presidente de la República, Gral. Orellana, ha recibido felicitaciones por la fundación del Banco Central de Guatemala que vino a llenar una necesidad de imprescindible urgencia a la república.

—Los periódicos de México comentan favorablemente la fundación del Banco Nacional de Guatemala, hablando de la importancia que significa para el porvenir y prosperidad económica del país.

—Están invadiendo materialmente los teatros de Guatemala elementos artísticos. Hay compañías y varios elementos sueltos.—E. Narváez.

—Continúa el Lic. J. Antonio Villacorta en el Diario de Centro América exaltando el valor de pruebas aducidas, tanto por el señor Larde para sostener su tesis sobre ciertos puntos históricos como para el traductor del "Popoluj" y mantener sus afirmaciones al respecto para ésto.

—En la Plaza de Armas se van a construir tres kioscos artísticos con profusa iluminación eléctrica, así como el rótulo de un establecimiento industrial con dos mil focos de luz incandescente.

—Mañana se verificará la fiesta de la filarmonía, agrupación que tiene más de un siglo de fundación.—V. M. Diaz

Para Resfriados, Grippe o Influenza

y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm 344

CASA FALCO

Apartado 638 — Teléfono 71 BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

A \$ 1.25 EL TOMO EMPASTADO

El feminismo en las sociedades modernas, 3 t. E. González Blanco

La conciencia criminal, M. Longo

Antropología criminal, E. Laurent

Nuevos delictos penales, P. Dorado

El socialismo y el pensamiento moderno, 2 tomos, A. Chiappelli

Política social y economía política, 2 tomos, G. Schmoller.

De los delitos culposos, 2 tomos, A. Angiolini

El materialismo histórico y la Sociología general, A. Asturaro

La Filosofía y la Escuela, 3 tomos, T. Angiulli

El mundo y el hombre, C. Perrioi

Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi

La nueva Pedagogía, G. Rodríguez

Los comienzos del Arte, 2 tomos, E. Grosse

El paro forzoso, M. Thury

El ocaso de la esclavitud en el mundo antiguo, 3 tomos, E. Cicotti

Fuerza y riqueza, 2 tomos, A. Nicéforo

Génesis y funciones de las leyes penales, 2 tomos, M. A. Vaccaro.

El Estado socialista, 2 tomos, A. Menger

El éxito de las naciones, 2 tomos, E. Reich

Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Pittena

La anarquía: — Las ideas.—Los hechos. H. Zoccoli

La anarquía. — Apreciaciones éticas, H. Zoccoli

Delincuentes astutos y afortunados, 2 tomos, L. Ferriani.

La educación desde el punto de vista sociológico, 2 tomos, F. Elslander

Pasividad económica, 2 tomos, M. A. D' Ambrosio

La explotación infantil (dramas de la infancia), L. Ferriani

Progreso y pobreza, 2 tomos, Henry George.

Individualismo y socialismo, A. Albornoz

Humanismo integral, L. Lacour

Las leyes de la evolución social, 2 tomos, Th. Hertka

Teoría de las fuerzas sociales, S. M. Patten

Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón

La ciencia de la educación, R. Ardigo

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Las declaraciones del Presidente de la República acerca de la negociación del empréstito

Hemos visto las declaraciones hechas por el señor Presidente de la República en correspondencia enviada al señor Secretario de Hacienda, respecto a su modo de pensar sobre la negociación de empréstito.

Tales declaraciones son muy atinadas y ellas se basan en puntos muy claros y lógicos y en lo exagerado de las condiciones propuestas por los banqueros norteamericanos, entre las cuales se encuentran la hipoteca sobre todas las entradas de Aduana, lo cual significa importación y exportación, con lo que puede quedar incluido la garantía sobre los derechos de exportación de café. También parece comprender los derechos de muellaje, los cuales no son derechos de importación o exportación sino el pago de un servicio que hace el Gobierno y que bien podría hacer cualquier compañía que construyera muelles. Los banqueros, fuera de las garantías aduaneras y explotación de licores, exigen una adicional sobre alguna otra renta, y el Gobierno no ha otorgado tal cosa.

Con ello se desprende que, prácticamente, todas las rentas del Estado quedarían afectadas a esa obligación enorme de ocho millones de dólares, de los cuales se perdería uno desde un principio debido a las demás estipulaciones anotadas por los banqueros.

Y pretenden además los banqueros no permitir al

Gobierno la contratación de ningún otro empréstito durante los seis primeros meses de aprobada la negociación. Esto es a favor de manos al país, para que no pueda desplegar ninguna otra actividad de índole financiera para en cualquier caso dado en que se quisiera llevar a cabo una obra imprevisita, de sumo interés nacional. Así quieren los banqueros que, mientras nuestros intereses estén ligados a ellos, se les tendrá que dar todo derecho para cualquier otra negociación. En fin, son tantas las condiciones propuestas por ellos, que en efecto, hasta el hombre más ignorante comprendería al momento lo imposible de aventurarse en ello, porque así se traspasarían todas las rentas al antojo de los banqueros y mientras dure el pago de las obligaciones contraídas, imposible sería emprender ninguna obra de importancia en el país.

Por otro lado, la Comisión de Hacienda del Congreso, como ya lo hemos informado, tampoco está de acuerdo con esa propuesta de los banqueros norteamericanos, y es del mismo parecer que el señor Presidente de la República.

En suma, que la negociación del empréstito se puede dar ya como fracasada, y así lo piensa también el señor Secretario de Hacienda, quien es uno de los primeros en pensar en lo imposible de tal contratación conforme a lo estipulado por los banqueros.

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

14 Julio 1789

LA LUZ que las tinieblas de los criticos no han podido apagar

Hoy se cumplen 137 años, en que el pueblo de París, como un rebaño humano se plantó frente a la Bastilla, para desahogar su justa indignación contra el monstruo sombrío donde tantos crímenes se cometían dentro de sus inmensas paredes.

Los mártires del progreso, como reza la efeméride, sucumbían allí, como si se tratara de un matadero humano donde el verdugo se saciaba por su cobardía moral, con la sangre de tantas víctimas.

El pueblo miraba como una afrenta a todas sus nobles aspiraciones y a sus justos anhelos, de una libertad garantizada, a ese monumento de la ignominia que se sustentaba con la agonía de millares de ciudadanos, que eran absorbidos para no volver a ver jamás la luz del sol.

Pero la Bastilla tenía que sucumbir por sus mismas infamias que llenaban de dolor al pueblo, que la miraba como una pesadilla, como una eterna maldición posada sobre su cabeza, como un pulpo enormemente grande que absorbía las vidas por millares, fecundando con ello el terror por donde quiera.

Y después de tantos años de lágrimas y de dolor, de miserias y de muerte, el pueblo enardecido se agrupa ante las puertas de la Bastilla y la vence y la demuele en pocos días.

Veamos qué dice la efeméride: El pueblo de París toma la Bastilla, aquella prisión en que tantos mártires del progreso sucumbieron.

El 14 de julio de 1789 es una fecha memorable en los anales de la Humanidad.

Los atropellos, las infamias y persecuciones de que había sido víctima el pueblo francés, clamaban venganza.

Y el pueblo, sin que nadie le condujese, sin organización— como se dice en la ilustrada obra «Garibaldi» — movido sólo por su sed de justicia y por vengar los ultrajes que había sufrido, unisono gritó: ¡A la Bastilla! ¡A la Bastilla!

La Bastilla era una fortaleza atrevida, empezada a edificar en 1369, en tiempo de Carlos V, y que servía, desde Luis XI, de cárcel de Estado.

Padrón de ignominia, donde se encerraba a un individuo sin causa justificada; y a no ser por alguna influencia de categoría real, difícilmente volvía a ver la luz del sol.

Allí se habían cometido toda clase de crímenes. Era una verdadera inquisición política.

Y para que la semejanza fuese más completa, desde Luis XIV estaba confiada a los jesuitas.

España considerar que sólo en el tiempo que gobernó la Bastilla el señor de Saint Florentin, se firmaron 50,000 órdenes de prisión para ingresar en ella.

Por esto no es extraño de que a la voz de la Bastilla se conmoviera todo París, como irruído

por resorte eléctrico y se agolpaba bajo sus murallas con toda clase de armas.

El pueblo no miró, no quiso mirar nada... No reflexionó, no quiso reflexionar que de las murallas, las torres, las almenas, podía caer sobre él una terrible lluvia de plomo. No quiso meditar el arroyo que se necesitaba para asaltar las murallas, salvar los puentes, pasar los fosos, cruzar los patios.

Y para combatir con las piedras de sus murallas, con los fusiles de sus defensores, con los cañones de sus torres, se presentaba el pueblo armado con picas, azadones, cuchillos, piedras, fusiles de todas clases, pocas cañones... y gran número, sin nada más que sus brazos y sus pechos.

Y sin embargo, el pueblo venció todos aquellos formidables obstáculos.

¿Cómo? La traición y la infamia del Gobernador de la Bastilla electrizó, multiplicó, convirtió en arrolladora aquella fuerza tan débil.

Dice el historiador de donde sacó estos datos que De Launay, gobernador de la Bastilla, dejó entrar a 200 o 300 sin armas, en el primer patio; levantó el puente detrás de ellos y los ametralló haciendo una carnicería horrible.

La lucha había empezado. A los gritos de las víctimas, enardecido el pueblo, grita unánime:

¡Abajo la Bastilla!

Y con un torrente impetuoso, precipitase a un tiempo a escalar las elevadas murallas, y pretende romper con hachas los cerrojos de los puentes para bajarlos y hundir las puertas en medio de una horrorosa lluvia de balas.

Nadie se entretiene en averiguar los que caen; todos adelantan. Logran por fin que caiga un puente levadizo.

Un verdadero huracán popular penetra por aquel lado, a luchar a brazo partido con los defensores de la Bastilla.

Al mismo tiempo por otro lado, viéndose impotentes contra aquellas murallas, hacían combustibles y pegan fuego, logrando comunicarlo a la casa del gobernador y al cuerpo de guardia.

Los cañones de la ciudadela causan terrible mortandad al pueblo. Pero no importa. El pueblo penetra por todas partes; por el arsenal, por la casa de la administración; invade los patios, desmonta cañones, los arrastra y monta otra vez en el interior para acosar a los defensores de aquel panteón del despotismo.

¡La Bastilla está tomada! Para construir la Bastilla empleáronse 200 años. Para su ruina, asaltarla, arrasarla y descimentarla, el pueblo entusiasmado tuvo bastante con pocos días.

¡Glorioso día del 14 de julio del año 1789!

SOLEDAD GUSTAVO

United Fruit Co. Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábados en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrán un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA llegarán a Limón vía Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparán de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmoubi y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador

Encuadernación de libros

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empastan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte. Cuando tenga libros que encuadernar, trágalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y por lo perfecto del trabajo.

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1915

Redactor: ROGELIO GÓLCHER

Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes

ADMINISTRACIÓN: 7ª Avenida Este, N° 344

Teléfono N° 71 :: Apartado 638 San José Costa Rica

Para buenas obras, en la Dirección de La Prensa

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª, Este, Nú. 344
CASA FALCO
Apartado 638 — Teléfono N° 7

LIBROS SELECTOS

A ₡ 0.30 EL TOMO
La escuela altruista, A. Lorenzo
La Basílica fantasma, Pierre Loti
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde
Miscelánea literaria, Juan Maragall
La ciencia y la metafísica, C. Gagini
La nueva Rusia creída por los Soviets, por C. Nicolsky
Lecturas, Angel Ganivet
La vida que pasa, Eduardo Zamacois
El estado docente, R. C. Meléndez
La canción triste, poesías, V. Medina
Del momento fugaz, L. Montalbán
Homenaje a Francia, varios autores
Desde Europa, José Enrique Rojó
Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall
Páginas selectas, Jacinto Benavente
Antología hispano-americana. Nicaragua
Maíos vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente
Bronces de antaño, E. Calsamiglia
El jardín de Epicuro, Anatole France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta
artículos, Eca de Queiroz
Las guardias del crepúsculo, Napoleón Pacheco
El alma de la escuela, Luis de Zulueta
Ocios, varios autores

A ₡ 0.40 EL TOMO
Las obras y los días, Eugenio D'Ors
Poemas, Edmundo Montagné
Algunas páginas, Remy Gourmont
Meditaciones, M. Medina Betancourt
Sus mejores cuentos, A. Montevaro
Líneas, Andrés Bregua
El sexto matrimonio, H. de Régnier
A ₡ 0.50 EL TOMO
Oro de la mañana, poesías, Rafael Cardona
Prosas, José Asunción Silva.
Cuentos grises, Carlos Gagini
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña
La Jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves
Hebe, revista ilustrada, 100 páginas selecta lectura
Las rosas de Engaddi, poesías, Arévalo Martínez
Pequeño ideario, Angel Ganivet
La Epidemia, comedia en un acto, Octavio Mirabeau
Gente de Madrid, siluetas y semblanzas, Carlos Frontaura
Pecata minuta, poesías, Felipe Pérez González
Por esos mundos, Rodrigo Soriano
Prosa epistolar, Marqués de Santillana
¡Aleluyas finas!, M. Matoses
Farsas, L. Ruiz Contreras
Polvo del camino, Angel Guerra
Sol y sombra, Ricardo Sepúlveda
Botones de muestra, A. Sanchez Pérez
Cuantos, Alicia Peñana
¡Rataplan!, Jo é M^e Mathieu
La niña Araceli, novela, J. López Valdemoro
Con el eslabón, Enrique José Varona
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña
De la amistad y del diálogo, E. D'Ors
El universo en la Ciencia antigua, Felipe Picatoste
Novelas, Lope de Vega
Rick, novela, Eduardo Zamacois
Estudios sobre la Edad Media, Fco. Pi y Margall
Cosas mías, Joaquín Dicenta
Juglarías, poesías, Eduardo Marquina
Las cocineras del real, O. Jiménez
El hombre que parecía un caballo, Rafael A. V. Martínez
Gracia, novela, A. de Lamartine
Almargu, de la espesura, E. Martín

A ₡ 0.75 EL TOMO
Las ciencias históricas, E. Revilla
Trabajos de amor perdidos, comedia, W. Shakespeare
Brochaches, artículos, T. P. Mechini
Sala de retratos, Enrique Díez-Canedo
30 novelas cortas, varios
Hermitaño menor JM Charón y Calvo
De los jesuitas, J. Michelet
Temas varios, Eduardo Benet
Las clases jornaleras, F. Pi y Margall
Crítica del cristianismo, F. Laurent
El utilitarismo, Stuart Mill
La propiedad, P. J. Proudhon
Vagamandéris s, poesías, C. Gagini
Almabella, novela, Enrique Lodos
Antología de escritores jóvenes, varios
Chispas, co. P. de Salvo
Alma de la Ftarde, poesías, Blanca C. de Hane
Poemas modernos y exóticos, poesías, Bartolomé Galíndez

Directiva de la sociedad El Jobo

La Sociedad "El Jobo", defensora de nuestra patria de cuyo lema es "Culto a la Libertad" y que se propone La próxima Asamblea general tendrá verificativo en esta ciudad, el día 14 de julio, en el Salón Vasconcelos, para los de la Biblioteca Nacional, a las siete y media de la noche.

Dicha Directiva acordó una cuota de dos colones mensuales a los asociados con el fin de mantener y extender la sociedad, de poner una lápida en la tumba de los héroes del Jobo y del patriota don Alfredo Volio Jiménez, de cooperar en la inauguración de la Fuente García Flamenco y de realizar los diferentes trabajos que acuerden los asociados.

Presidente, Lic. don Luis Castro Ureña; Tesorero, Lic. don Antonio Alvarez Hurtado; Secretario, don Francisco J. Castro Argüello.

Nosotros hemos recibido una amable invitación a fin de que nos adhiramos a ella y en realidad que vemos con marcada simpatía ese movimiento de un grupo de caballeros que se esfuerzan por

Esas cuotas pueden enviarse certificadas al Tesorero, o manifestar donde puede cobrarse.

Pan PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Pequeñas raterías

En casa de una familia Pérez, el menor Rosendo Jara cometió una ratería consistente en dos pares de calzados y media docena de platos finos.

Le fueron decomisados. En el Turrujal, algunos corrales han sido despojados de gallinas.

Entre los perjudicados se encuentran la señora Amelia Castillo, el señor Feliciano Campos y otra señora de apellido Muñoz.

Del establecimiento de Silverio Ocampo, los cacos se llevaron algunas mercaderías por valor de veinte colones.

Se sospecha que haya sido un vecino el autor de este robo.

Personales

UN BAUTIZO
Con el nombre de Manuel Francisco fue presentado a recibir las aguas bautismales un niño de don Francisco Mendiola y su señora doña María Bengoechea de Mendiola.

UNA FIESTA
La señorita Odilée Sotela Pacheco, el domingo, en el Hotel Francés obsequió con una fiesta a un grupo de simpáticas amiguitas con motivo de celebrar ese día su natalicio.

OPERACION
En la Clínica de los doctores Vior y Pacheco fue operado don Clodomiro Urcuyo.

También sufrió una operación allí mismo la señorita María Rosa Arce.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

Dr. Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

HORAS DE OFICINA de 10 a 11:30 y de 2 a 4

Contiguo al TEATRO VIRI'D'ES

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Invitación

a los Inspectores de Escuelas

Con motivo de la inauguración de la fuente de García Flamenco, se ha pasado la siguiente circular a los Inspectores Escolares:

San José, julio de 1926
Señor Inspector:

Comisionadas por el señor Jefe Técnico de Educación Primaria para la organización de la parte que tomarán las escuelas en la ceremonia de la inauguración de la fuente levantada a la memoria del Maestro García Flamenco, nos permitimos enviar a Ud. estos folletos para que los haga repartir entre las escuelas de su circuito.

Ojalá cada escuela celebre una asamblea general en la cual leerán el folleto y comentarán la noble vida de este maestro extranjero que murió por defender la libertad de Costa Rica. También sería bueno que conservaran el folleto en la biblioteca de la escuela.

Invitamos a Ud., a sus maestros y alumnos que puedan asistir, a la inauguración de la Fuente que tendrá lugar el domingo 18 de julio, a las 9 hs., de la mañana, frente al Edificio Metálico.

La presencia de Ud. pondría una nota de entusiasmo en ese acto.

Atentamente saludamos a Ud,

La Comisión

DONDE ROBERT TODA LA ROPA

Dos importantes juicios sobre la prensa

Ya cualquier persona que se refiera de quien osase negar el poder de la prensa en el mundo entero. No es el cuarto poder del Estado, sino un poder aparte, sin medios de coacción directa, sin autoridad que descanse en leyes y esté sostenida por fusiles; pero más eficaz, en definitiva, que si tuviese a su servicio los elementos tangibles que determinan el poder material. ¿Quién podría medir el alcance, en efecto, de esta siembra de ideas por millones, que el papel impreso deja en las conciencias cada día?

Se han buscado toda clase de símiles para sugerirlo, ya que sería difícil expresarlo directamente. Se ha dicho que su flujo en el mundo moral es equivalente al del vapor o la electricidad en el mundo físico. No hay fuerza material que dé idea de la fuerza espiritual que la prensa supone. Así el último siglo de la historia humana, el siglo de la prensa, es más intenso, por sí solo, que todo el resto de los siglos que llegan a perderse, historia atrás, en las fuentes de la creación.

Dos grandes autoridades mundiales acaban de hacer declaraciones en este sentido, sobre la influencia tremenda que la prensa ejerce en las sociedades actuales: el príncipe heredero de Suecia, de visita en los Estados Unidos, y Su Santidad el Papa.

El príncipe heredero de Suecia ha dicho que si no fuera príncipe y si no tuviera el deber de asumir un día la responsabilidad de la dirección de los destinos de su país, desde el trono, hubiera deseado ser periodista, por estimar que la mesa de una redacción es uno de los lugares desde donde más se puede influir en la vida de los pueblos. Las leyes que cambian la vida de un país, las grandes corrientes de

opinión o las grandes marejadas que encrespan de cuando en cuando la opinión pública, eso mismo que se llama la opinión pública, ¿no es de allí, donde se iniciaron, de donde salen la mayor parte de las veces? De donde salen o donde se encauzan, dirigen desvían; donde se les da fuerza o se las apacigua y contiene. Por eso importa tanto a los gobernantes todos tener una prensa que apoye sus planes y sus relaciones. Como futuro gobernante, el príncipe heredero de Suecia sabe bien esto desde ahora.

Porque una buena prensa puede causar tanto bien como daño puede causar una prensa mal dirigida o mal intencionada. Esto es lo que ha dicho el Sumo Pontífice; aludiendo precisamente a la prensa de América, la tierra donde se está preparando el futuro de la humanidad. La prensa puede causar lamentos beneficios e lamentos sus males también, es cierto, cuando la venalidad la corrompe. Pero ello hará triunfar al cabo, siempre el bien. Discutiendo, haciendo pensar, haciendo hervir las ideas, planteando todos los problemas a la vez en la plaza pública y en cada hogar y en cada cerebro, la prensa ha hecho avanzar a los hombres en un siglo más que en todos los anteriores habiendo adelantado en su camino desde las tinieblas de la barbarie a los resplandores de la civilización.

No es un supuesto, pues, es un hecho probado el del tremendo interés que para un pueblo moderno tiene su prensa, por el desarrollo de la cual puede medirse su general adelanto, aunque, claro está, tanto mejor cuanto esa prensa sea más seria, más sensata, más ponderada en sus juicios y más directamente inspirada en los intereses fundamentales del país.

PARA EL ALBUM SOCIAL

Clemencia

Honda es la mirada de la virgen bella, su pelo rubio cual diadema de oro; mirada azul de gema que yo adoro, pelo sedoso, hilos diáfanos de estrella.

Artística cabeza de gentil decoro, boca do el beso, en nacarina huella ha impreso sin dejar ningún desdoro la más encantadora mueca en Ella.

Cuello de cisne que tanto amara Leda, que parece hecho de mármol y de seda, brazos y dorso de reina omnipotente,

un bello cuerpo, do la natura entera, que es a veces caprichosa y hechicera hizo una Venus cual luna refulgente.

NOE PADILLA CASTRO

Movimiento diario

PASAPORTES

- José de Alejandría y Carrión, salvadoreño, para Panamá.
- Devey Thomas, nicaragüense, para Nicaragua.
- Elena Bustamante Morón, costarricense, para Estados Unidos.
- Jacoba Medina, colombiana para Panamá.
- Gustavo Blalre, colombiano, para El Salvador.
- Hiracleo Jaramillo, colombiano, para El Salvador.
- Manuel A. Melo, venezolano, para Nicaragua.
- Santiago Crespo Calvo y señora, español, para Estados Unidos.
- Anita Piza Lara, costarricense, para Cuba y Estados Unidos.
- Angélica Tabush Jarquín, costarricense, para Guatemala.
- Ignacia Jarquín de Tabush, costarricense, para Guatemala.

- Lila María Agüero, 25 años, San José
- Martín Ruiz, 57 años, San José.
- Aida Umaña, 8 meses, San José.
- Fernando Parra, 21 años, San José.
- Fiorencia Calderon, 65 años, San José
- María Obando, 8 meses, San Sebastián.
- Teodorico Lobo, 51 años, San José.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm 344
CASA FALCO
Apartado 638 - Teléfono 71

LIBROS SELECTOS

A \$ 3.50 EL TOMO

- Caminos de servidumbre, novela, por P. Romero Mendoza
- Un día de tormenta, novela, por León Daudet
- Una aventura galante, novela, por Arnold Bennett
- El primer Carlos III, por Alfonso Danvila
- Escritoras extranjeras, varias autoras
- Genio y figura, novela, Juan Va era
- El Comendador Mendoza, novela, por Juan Valera
- El vicio errante, novela, por Juan Lorrain
- El coloso de Rodas, novela, por Jean Bertheroy
- Por qué se puso Eva el clásico pámpano, fantasía y humorismo, por Enrique González Fiol
- El señor de Phocas, novela, por Jean Lorrain
- La señorita Friné, novela, por A. Houssaye

PIO BAROJA

- Estas obras valen \$ 3.50 el tomo
- Páginas escogidas
- Con la pluma y con el sable, novela
- Los recursos de la astucia, novela
- Las tragedias grotescas, novela
- La ruta del aventurero, novela
- Los caminos del mundo, novela
- El Mayorazgo de Labraz, novela
- Vidas sombrías, cuentos
- Las figuras de cera, novela
- El mundo es así, novela

WILLIAM W. ATKINSON

- Distinguido filósofo americano
- En rústica: \$ 3.50
- El trabajo mental
- Las leyes del raciocinio
- La fuerza de la inteligencia
- Las leyes del pensamiento
- Cómo habéis de pensar
- La magia mental
- La ciencia de la palabra
- La reencarnación o ley de Karma
- El cultivo de la mente en los niños
- El crisol del nuevo pensamiento
- La perfección de la raza
- La consciencia interna
- La fuerza del pensamiento
- Telepatía y clarividencia

Reglamento sobre exención de

El Poder Ejecutivo ha reglamentado la exención de derechos de matrícula en los Colegios de Educación Secundaria y Normal. La exención podrá acordarse por premio, por derecho o por gracia. Se pierde el derecho por dos malas calificaciones o ausencias motivadas o mala conducta.

La electrificación del ferrocarril al Pacífico

[Otras obras importantes

Desde hace algún tiempo de Punta Arenas, que será de puro hierro.

Las propuestas iniciales son satisfactorias para el Gobierno, y el costo de las dos importantes obras está calculado en tres millones de dólares.

La "A. E. G.", es una de las casas productoras más grandes de Alemania, y ahora está ampliando su radio de acción en toda la América, no sólo llevando a cabo obras de esa naturaleza, sino también en la colocación de toda clase de maquinarias, en especial lo relacionado al ramo de la electricidad.

En efecto, ya se está formulando el respectivo proyecto de contrato para ser presentado al Congreso, y en el cual se comprende también la construcción del muelle

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información Guía de Interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00

Franco de porte a toda la República - Los pedidos a

Librería Española
de María v. de Lines
SAN JOSE DE COSTA RICA - APARTADO 314

FUMÉ

solamente los deliciosos

CIGARRILLOS TICOS

Los que más se venden

MOTOR DE LA GENERAL ELECTRIC

2 H.P. 220 volts, tiene para la venta

LUIS GARCIA

Almacén de don Alfredo Esquivel

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falco